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教 育 委 員 会 会 議 録 要 旨（令和 2 年第 20 回） 

定 例 会 
日 時 令和 2年 11 月 4 日（水） 午後 2時 00 分 

場 所 明 石 市 役 所 分 庁 舎 4 階教 育 委 員 会 室  

出 席 者 

委 員 

清 重 隆 信     教 育 長 

川 本 まり子    委  員 

伊 賀 文 計    委  員 

柏 木 輝 恵    委  員 

栗 岡 誠 司    委  員 

事 務 局 

北條局長 

村田次長（管理担当） 

市川次長（給食担当）兼学校給食課長 

廣岡所長兼次長（情報担当）兼情報化担当課長 

寺田総務課長 

今村学校管理課長 

金井学校教育課長 

森本児童生徒支援課長 

前薗明石商業高等学校事務局長 

三ノ浦総務課企画総務係長 
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○次 第 

○報告事項 

 1.高丘小中一貫教育校 保護者説明会の実施状況について 

 2.令和 3年度明石市立学校教職員異動方針について 

 3.教育委員の学校訪問について 

 

開催 

（清重教育長） それでは、ただいまから、令和 2年第 20 回定例会を開会します。 

本日の署名委員は、栗岡委員お願いします。 

まず、本日の議事についてですが、報告事項 2「令和 3 年度明石市

立学校教職員異動方針について」は、「教育委員会及び学校その他の

教育機関の職員の任免その他の身分取扱いに関する事項」として、教

育委員会会議規則第 13 条第 2 号により非公開とし、最後に審議して

よろしいでしょうか。 

（各委員） 異議なし 

（清重教育長） 報告事項 2を非公開といたします。 

それでは、本日の審議を始めます。本日は報告事項のみです。 

報告事項 1「高丘小中一貫教育校 保護者説明会の実施状況につい

て」、説明をお願いします。 

（金井課長） 報告事項 1「高丘小中一貫教育校 保護者説明会の実施状況につい

て」報告させていただきます。 

10 月 24 日に市役所北庁舎 5階ゆほびかホールにて、25 日は、高丘

中学校体育館にて保護者説明会が開催されました。 

24 日は 72 組 91 名、25 日は 114 組 166 名が参加されました。 

高丘中学校での説明会には、地域の民生児童委員等も参加し、小中

一貫教育校への関心の高さを再認識いたしました。 

今回の保護者説明会に申込をされたご家庭のお子さんの内訳です
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が、小学新 1年生が 66 名、新 2年生は 29 名、新 3年生は 24 名、新 4

年生は 22 名、新 5 年生は 24 名、新 6 年生は 14 名、そして中学新 1

年生は 26 名でした。やはり、小学新 1 年生のお子さんをお持ちのご

家庭の関心は最も高かったように思いますが、これはあくまでも説明

会に申し込まれたご家庭の内訳です。 

現時点での応募は、8名となっております。 

この度の高丘小中一貫教育校の開設は、特色ある取組を行い、学力

向上を目指す目的も確かにありますが、参加された保護者の中には、

進学校ができると思われている方も多くいました。 

高丘小中一貫教育校への転入学希望の応募期間は、10 月 26 日（月）

から 11 月 30 日（月）となっています。その後、募集人員を超えてい

れば、抽選を行い、12 月 16 日までには保護者に結果の通知が届くよ

うにいたします。 

高丘小中一貫教育校保護者説明会の報告は以上です。 

（清重教育長） 何かご意見やご質問などはありますでしょうか。 

（伊賀委員） 説明会はこの 2回だけですか。 

それから、応募者 8名の内訳を教えてください。 

（金井課長） 説明会はこれで終わりです。 

応募の内訳は、小学校新 1年生が 3名、新 2年生が 2名、中学校新

1年生が 3名となっております。 

（川本委員） 説明会に行かせていただきましたが、教育熱心な方が集まっている

印象を受けました。 

Q&A の中で、「不登校で悩んでいるので、心機一転新しい学校へ通い

たい」ということについて、「現在在籍している学校に相談してほし

い」というようなことがありましたが、今は不登校気味で学校にも相
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談しにくい方へ教育委員会として配慮していただいて、心機一転頑張

ろうという人の受け皿になって欲しいと思いますので、よろしくお願

いします。 

それから、周りでも兄弟枠が無いということがネックで申し込みを

止めたということを聞きましたので、またご参考にしていただきたい

です。 

（清重教育長） それでは、次に報告事項 3「教育委員の学校訪問について」、伊賀委

員より報告をお願いします。 

（伊賀委員） 10 月 8 日に人丸小学校と錦城中学校を訪問してまいりました。 

人丸小学校では、やはりコロナ対策が大変ですが、音楽の授業では

合唱を行わず、合奏や鑑賞を行うということでした。声を出して歌う

のが音楽の楽しみだと思いますが、先生方も苦労されて、児童に活動

させてやりたいという気持ちをたくさん持たれていました。 

熱中症対策としては、今まで言われていた通りで、日傘を差して登

下校をしても良いということを伝えているようです。 

児童の状況については、30 日以上の欠席者が昨年度はより大幅に減

っているということです。 

今年度は 4 月に学校が始まった途端に休みになったりして、1 年生

の児童が学校に慣れるのが大変難しかったようです。 

生徒指導教員の提案で、児童がクラス内の他の児童の良いところを

付箋に書いて教室に貼り出すようにしたということです。これが児童

の自信につながっているようです。 

また、この学校は本を読む子どもが多くて、学校司書が配置された

ことを大変助かっていると言われていました。 

錦城中学校は、194 名の生徒がいますが、コロナ対策で大変工夫を
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されていまして、動画配信を学校のホームページに上げて、これまで

120 本の動画を配信されたそうです。1本の動画は 15分程度に抑えて、

校長先生をはじめ、みんなで動画を作っておられるようです。 

ホームページへのアクセス数は 1日 1千件もあるそうで、錦城中学

校の生徒だけでなく、他の学校の生徒も見に来ているのだろうとおっ

しゃっていました。 

生徒の状況については、勉強をよくする生徒が多く、学習に対する

保護者の意識も非常に高い学校だそうです。 

1 中学校区に 1 小学校区であるため、中 1 ギャップは少ない反面、

高校に進学するときに不安を抱く生徒が多いということでした。 

不登校の生徒も何人かいますが、遅れて途中から学校へ来る生徒も

いるようです。 

簡単ですが以上です。 

（清重教育長） 何かご意見やご質問などはありますでしょうか。 

（栗岡委員） 人丸小学校の方で、30 日以上の欠席者が大幅に減っているというの

は、コロナの影響があるのでしょうか。 

例えば 4月に学校が無かった時期があったことで、逆に学校へ来や

すくなったとか、そういったことはどうでしょうか。 

（今村課長） 人丸小学校だけに限らず、他の学校でも不登校の子どもが学校再開

後に登校したりという事例があったりして、学校が休みだったという

ことで、子どもたちが学校へ行くことに対する意欲が逆に湧いてきて

いるということは、他の学校でも聞いたりします。 

（清重教育長） 何が不登校の原因かよく分かりませんが、例えば他の子どもとのコ

ミュニケーションが苦手な子どもにとっては、全員が前を向いて給食

を黙って食べるような状況が、負担軽減になっているのかもしれませ
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ん。 

（柏木委員） 錦城中学校では、不登校の生徒が昨年と比べて減ったということは

ありますか。 

（金井課長） 中学校の方が不登校生徒数というのは多い傾向にあります。小学校

では、学校によって違いますが、比較的少ない人数になっています。

学校に来られない状況についても、完全に出席できない子どももい

れば、途中休んで声をかければ来るという子どももいます。 

（柏木委員） 昨年と比べて、中学校の不登校生徒がコロナの影響か分かりません

が、全体的に増えているのか減っているのかがもし分かれば教えてい

ただけたらと思いました。 

（清重教育長） 令和元年度中の不登校の数は、原因はよく分かりませんが、明石は

減っています。 

校長先生の話を聞くと、これまで来られなかった子が来るようにな

ったとか、臨時休業で同じ境遇同士で垣根が低くなったという話は聞

いています。 

去年の数字がガクッと減ったので、それとの比較をするとあまり違

いは出にくいのかもしれないですけれども、ただ一方で別の先生から

聞くと、最初は減ったけれど反動で増えてきている傾向にあるという

ことを言われていました。 

（森本課長） 不登校について、錦城中学校におきましては、昨年度の同時期に比

べて今年度は半減しております。 

逆に長期欠席傾向、10 日以上休んでいる生徒は昨年度より少し人数

が増えていますが、今のところ錦城中学校、人丸小学校とも昨年度に

比べると人数が減っているという状況にあります。 

ただ、他校区におきましては増えているところもありますし、減っ
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ているところもありますし、コロナの影響で全体的に大きな傾向があ

るという動きではないように思います。 

（栗岡委員） 高丘で小中一貫教育校が出来るということで、錦城中学校では 1小

学校 1中学校ですので、ある意味小中一貫教育がしやすい環境ではあ

りますが、そういったあたりで何か錦城中学校から声はありました

か。 

（伊賀委員） 特に何も言われていませんでした。 

（金井課長） 高丘がもともと平成 28 年度に研究指定を受けまして、その翌年に

錦城中学校と明石小学校で指定を受けています。 

確かに 2年間の指定を受けた研究をしていますが、その後も全くし

ていないわけではなくて、小中一貫教育についての取組はまだやって

いますが、今年度についてはなかなかお互い行き来が出来ないという

ことで、小学校とそういう話が出来ないということを錦城中学校長か

ら聞いています。 

小中一貫教育校をぜひしたいというような声は上がっていません。

（清重教育長） ここの小学校と中学校のカリキュラムの接続みたいなことは、かな

り研究されていました。 

ただ、小学校の内容を中学校へ持って行ったり、中学校の内容を小

学校に持って行ったりということまで必要かどうかというのは、まだ

学校の中でよく考える必要があります。 

そういう従来の教育課程や指導要領上の特例枠を使ってでもやり

たいことが今後出てくるようであれば、一貫教育校という形式を整え

る必要がありますが、逆に言うとそういう視点での連携はあまり必要

ないという判断だと、もしかすると併設型小中一貫教育校とする必要

はないのかもしれないです。カリキュラムをどこまでいじるかによっ



 

 8

ても違うと思います。 

（川本委員） 学校のコーラスを全くしないことが有効なのかという見解をお聞

きしたいです。 

（伊賀委員） やはり、みんなで会食して喋ると感染しやすいということがありま

すので、それはそうだと思いますが、活動が制限されるのはかわいそ

うに思います。 

（川本委員） 学校が一斉休校になった時を検証したら、それはあまり意味がなか

ったというようなことが報道でも言われていましたが、それと同じよ

うな意味のない制限が起こっていたらいけないと思ってお聞きしま

した。 

歌も、マスクしたままでも歌うだけで気が晴れることもあるので、

ちょっと離れて歌うとかそういったことがあればと思いました。 

（金井課長） 明石市は、文部科学省の「「新しい生活様式」を踏まえた学校の行

動基準」で言うところの地域感染レベル 1ですので、換気等に十分注

意をしながらであれば歌もダメだとは言っていないです。人丸小学校

でも今後は対策のうえで合唱を実施していくと聞いています。 

他の学校ではコロナ対策を講じながら歌の練習を行ったり、運動場

で歌っている学校もあると聞いていますので、歌について全く禁止し

ているわけではございません。 

（川本委員） 安心しました。また学校へご指導ください。 

人丸小学校の報告で幼稚園に触れておられますが、これは幼稚園だ

けが就学前と思ってらっしゃるわけではないと思いますが、保育所や

認定こども園は直前まで保育があったので、修了してきているという

意味なのか、ちょっと誤解を与えるかと思いますので、説明をお願い

します。 
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全体として見ても、保育所や認定こども園というのはかなりの人数

になってきていますので、つい幼稚園が近くにあって頭の中に幼稚園

があるという方もたくさんいらっしゃるので、そこは気を付けていた

だきたいです。 

（金井課長） それぞれの学校によって違うのかもしれませんが、就学前の施設に

ついては、入学前の子どもたちの見学に行かせてもらっています。先

生と打ち合わせをしながら、各学校で入学について配慮することや気

を付けることを確認しております。 

入学説明会の頃に、体験入学みたいな形で 1年生の教室に入ってい

るケースもあります。決して幼稚園だけではありません。 

（前薗事務局長） 児童の状況について、人丸小学校の校長との話の中で、コロナ後の

児童の状況を聞いた時に、1 年生が学校に慣れるのが難しくて、とい

う一例の中で、幼稚園では準備が出来なかったという話が出てきたと

ころがございます。 

（清重教育長） それではこれより非公開審議となります。 

報告事項 2「令和 3 年度明石市立学校教職員異動方針について」、

説明をお願いします。 

（金井課長） （説明） 

（清重教育長） 何かご意見やご質問などはありますでしょうか。 

（各委員） （質疑・意見交換） 

（清重教育長） 以上で本日の議事は全て終了いたしました。 

以上をもちまして、第 20 回定例会を終了いたします。 

 （14：45 閉会）

 


